
在 NCAA 的 2009-2010 赛 季 ，

林书豪是全美唯一一个各项统计数

据均位居所在联盟前十位的球员。 不

过，下面的这个数据也许更让你觉得

不可思议： 根据最新版本的《NCAA

民族与种族报告》， 在 NCAA 一级赛

中效力的美籍亚裔球员仅 18 人，不

到 0.5%，数量还不及哈佛大学全校姓

林的学生人数 23 人。 当然，偶尔有

从中国来的巨人已经在 NBA 打球

（比如姚明）。 但在美国，篮球明星

是非裔美国人第一，白种人第二，

而亚洲人排在很靠后的地方（日裔

美国人笏三坂，1947 年成为第一个在

NBA 打球的非白人球员）。

毋庸置疑， 一些有意无意的种族

偏见使得林书豪被低估。 他就在这样

的环境下一点点进步， 用自己的表现

来回击蔑视他的人。 他的表现也引来

了很多亚裔球员的关注。 NBA 的业内

专家认为：“尽管随着姚明、 易建联这

样的中国 NBA 球员的出现，让美国人

开始了解中国篮球， 但在多数美国人

眼里，他们只是亚洲人中的异类，全靠

身体的本钱，这丝毫不能改变美国‘亚

洲（亚裔）人不会打篮球’的印象。 虽然

此前在 NCAA 一级联盟中也有过一

些亚裔球员， 但又有多少能让美国人

提及或者记住的明星球员呢？ 亚裔球

员能够在 NCAA 一级的学校打球已

经是一种荣耀， 如若是能打上先发那

更是凤毛麟角， 连亚洲人自己都不敢

奢望哪一天亚裔球员能够成为 NCAA

一级联盟中的明星球员。 ”

在朱彦硕看来， 林书豪是一个真

正意义上的黄皮肤华裔球员， 他的身

高、身体素质，以及综合能力在未来会

有更大的发展空间。 林书豪拥有正统

的控卫身高、聪明的头脑（哈佛的高材

生），以及不错的身体条件，在进攻端

他可以轻松突破对手后暴扣， 可以在

篮下激烈的身体对抗中将球投中。 他

虽然称不上是一个射手， 但却常常命

中关键的投篮， 当然作为控卫他也能

很好地完成分配球的任务。 在防守端

他的篮板、抢断能力也非常强，尤其是

作为控卫他的封盖能力在亚洲球员中

是非常罕见的。（据《三联生活周刊》）
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林书豪成长的

告别睡沙发的日子

这是一个比《一球成名》更励志的故事。 高中毕业

时，没有一所篮球名校愿意收留他，林书豪只能去哈佛

读书。 作为队长，他带领哈佛大学篮球队历史上首度跻

身全美大学生联赛，并成为该校 1954 年后进入 NBA 的

第一人。不过，这不是故事的结局。在选秀大会上落选后

被勇士队廉价签下，5 次被下放到发展联盟并召回，从勇

士到火箭再到尼克斯，林书豪随时面临被裁减。 而现在，

在麦迪逊广场花园，所有人都在为一个黄皮肤的球员高

喊“MVP”。

2012 年 2 月 11 日， 在两大王牌斯塔德迈尔和卡梅

隆·安东尼都无法出战的情况下， 尼克斯队结束了对湖

人队的 9 连败和 5 年多不胜的尴尬记录。 此役对阵科

比，林书豪砍下职业生涯最高的 38 分 7 次助攻，让科比

的 34 分 10 个篮板相形见绌。“他所做的一切让人惊讶，

他几乎回应了所有质疑。 他是否能够命中远投？ 关键时

刻他是否能够扣动扳机？ 尾声阶段，他命中了两个三分，

为我们打开了胜利之门。 ”德安东尼在接受美国媒体采

访时表示。

上个月底，《纽约时报》 写道：“为了可以争取肯扬·

马丁，尼克斯很有可能裁掉后卫林书豪，林书豪持有的

是一份非保障合同。 不过在上一场比赛中，林书豪打了

20 多分钟，得到了 9 分和 6 个篮板，看上去挺有攻击性

的。 ”

《纽约时报》的文章很有预见性，很快，林书豪就让

纽约、让整个联盟看到自己的攻击性。 在和犹他爵士队

的比赛中，林书豪得到了创生涯纪录的单场 28 分，帮助

尼克斯队取胜。 之前和新泽西网队的比赛中，他也得到

了 25 分，同样成为尼克斯队取胜的首要功臣。

2011 年 12 月 27 日，纽约尼克斯认领了处于遣散状

态的林书豪。 之前，林书豪效力于金州勇士，经历 5 次下

放到发展联盟雷诺大角羊队并召回，最后被放弃。 由于

尼克斯队只是在遣散名单上认领球员，所以直接继承了

之前被买断的老合同。 ESPN 透露，林书豪在 2012 年的

年薪为 762195 美元，这对林书豪来说比较重要。 林书豪

之前一直住在哥哥家， 或者寄居在队友兰德里·菲尔兹

的沙发上，现在他可以在纽约安家了。

在尼克斯队获得出场机会前，林书豪作为一名落选

新秀，上赛季他在金州勇士队的出场机会寥寥，本赛季

加盟火箭队没几天，又被宣布裁掉，辗转到尼克斯队，才

一个半月。

一个正式比赛常常连球都摸不到的人，突然被委以

重任，要摆脱冰冷的手感，并非易事。 言及林书豪的爆

发， 科比说：“我想这一切一定来自坚持不懈和拼命工

作。 对于任何地方的孩子而言， 他都是一个很好的榜

样。 ”

虽然在勇士队出场机会寥寥，但在 2010 年 12 月 22

日勇士队主场迎战火箭的比赛中，林书豪曾得到过十几

分钟时间，对位布鲁克斯不落下风，并贡献出一个精彩

的大帽。 赛后谈到林书豪的时候，勇士队主教练斯马特

曾表示：“我本来是没计划用林书豪的，但是当我回顾板

凳的时候觉得，这家伙每天都在努力。 他每天都主动和

教练沟通，每天都很早来到体育馆。 我实在不能忽视这

些，我需要给那些努力的人机会。 是的，他在场上还是生

疏，还会犯错误，但是他非常刻苦 ，他总是在努力地防

守。 ”

这个时期的林书豪依然有明显的弱点。“他经常会

在快攻中错失上篮， 我也知道他习惯在中场发生失误。

他一直在寻找自己。 ”来自台湾的著名篮球评论员朱彦

硕在接受本刊采访时表示，“当时勇士队有两个出赛时

间很长的后卫，每次上场时间将近 40 分钟，林书豪就显

得可有可无了，所以后来被放入 NBDL 发展联盟。 ”

但是朱彦硕始终看好这位老乡：“他性格开朗乐观，

不会因每天练球觉得枯燥，也不会因一直坐板凳而自暴

自弃。 ”2011 年夏天 NBA 停摆期间，林书豪跟随家人回

内地祭祖，无论走到哪里，都会随身带一只斯伯丁篮球，

这是 NBA 比赛的专业用球。 他说，“我需要保持对 NBA

的感觉”，因为国际篮联的比赛用的不是这种篮球。 ”这

对于一名暂时看不到未来的 NBA 底层球员而言， 实属

不易。

“对林书豪来说，来到纽约就是他的机会。 只要在纽

约红一场，比在其他地方红三场更瞩目。 ”

不可思议先生

林书豪是从父亲林杰明那里开始

接触篮球的。这是美国的一个典型的亚

裔中产阶级家庭：林书豪的父母身高都

在 1.68 米左右，上世纪 70 年代中期从

台湾移民到美国，他们都是普渡大学的

学生，父亲主修计算机工程专业，母亲

的专业则是计算机科学。两人从未参与

过任何有组织的篮球赛， 但他们会看

NBA 比赛。 林杰明在 70 年代移民美国

前，从不放过台湾电视节目中任何有关

NBA 的比赛片段。 人在美国，他就开始

研究拉里·伯德和贾巴尔， 以及上世纪

80 年代洛杉矶湖人队与波士顿凯尔特

人队之间的经典比赛。“我无法解释我

爱篮球的理由。 ”身为电脑工程师的林

杰明说，“我就是喜欢”。

林书豪 5 岁时，林杰明带他到加州

帕洛阿尔托当地的基督教青年会参加

了儿童联赛。整个林书豪的童年时期，

林杰明在他完成了功课后， 会每周

三次带着 3 个

儿子到基督

教青 年 会 的

场地， 模仿他

们在电视上看到

的那些 NBA 赛场

上的技术动作。“许多亚

裔家庭太注重学习了。 ”林杰

明说，“但我和我的孩子在一起

玩，感觉好极了。 我非常喜欢这么做。 ”

林家三兄弟都参加了高中篮球队，

但排行老二的林书豪最突出。“即使只

有 1.60 米，56.7 公斤的瘦弱身材，杰雷

米（林书豪）还是日复一日地痴迷着篮

球。 ”林书豪在帕洛阿尔托高中的教练

彼得·迪彭布罗克在邮件中回复本刊记

者说，“不仅如此，他还坚信自己是最好

的，不管到了哪块场地上。 ”从 2002 到

2006 年一直执教林书豪的彼得毫不掩

饰对这位亚裔学生的喜爱：“他是一个

有天赋，但又很努力的球员。同时，他的

学业成绩在帕洛阿尔托高中也是出类

拔萃的。 ”

高中最后一年，已长到 1.85 米的林

书豪带领帕洛阿尔托高中夺取了马萨诸

塞州二级赛的冠军， 但他没有得到任何

一级高校提供的奖学金（常春藤盟校不

能提供体育奖学金）。他将简历和刻有自

己比赛集锦的 DVD 寄往全部 8 所常春

藤盟校、 加州的斯坦福大学以及他梦想

加入的加州大学洛杉矶分校（UCLA），

并得到了 4 所学校的答复。 对于自己在

太平洋十校联盟中的两所目标高校，林

书豪回忆道，UCLA“根本不感兴趣”，斯

坦福则“虚情假意”———斯坦福大学接待

的人“把我的姓氏读成了‘伦’”。

只有哈佛和布朗大学同意林书豪

入学，但是并不提供奖学金，于是林书

豪选择进哈佛大学修读经济。

2010 年，林书豪“大四”，带领哈佛

大学篮球队历史上首度跻身全美大学

生联赛，作为一名非篮球特招生，在常

春藤联盟 NCAA（美国大学体育总会）

第四个赛季中， 林书豪场均得 16 分、

4.4 个篮板和 4.4 次助攻， 两次进入联

盟第一队，并获得伍登奖和库西奖（全

美顶尖控卫奖项）提名。“我这辈子曾与

很多优秀球员共处过。 ”曾在 1987 年作

为杜克大学篮球队成员、当选全美大学

篮球最佳防守球员、现为哈佛男子篮球

队主教练的阿马克告诉本刊记

者，“杰雷米肯定算得上其中之

一，他的表现令人震惊。 ”阿马

克提到，林杰明曾在某个秋天

在给阿马克的邮件中这样写

道 ：“我知道这并不简单 ，但

我的儿子在高中的时候

就被人们称为‘不可

思议先生’。 ”

在 哈 佛

大学期间 ，

林 书 豪

学 业

同样

出色，获得了经济学学位。

“在哈佛大学打球的劣势，我并

不是要对常春藤联盟有所不敬， 就是

得不到和其他强队的对抗。 ” 林书豪

说，“然而在这里打球也有收获，你会得

到一个系统化训练。 ”

“他速度非常快，投篮准确，重要的

是篮球智商很高。 ”小牛队老板马克·

库班说。

朱彦硕如此解读“篮球

智商”：“球员打球的时候不

可能完全按照教练的战术布

置打球， 这就要看球员在打球

时能否阅读对方防守的破绽，同时做出

灵敏的反应。 在美国，后卫不仅是简单

的内线依附， 他主导比赛意识更强，更

需要球员具备独立思考能力。从林书豪

最近两场的表现看，在上半场对手防守

策略不清晰的时候， 他的助攻很多，起

到了穿针引线的作用， 而在下半场，当

对手施加压力，球传不出去时，他会考

虑怎么突破得分。 ”

然而，林书豪并没有直接获得进入

NBA 的机会。 选秀当天，得知自己落选

后，快要哭出来的林书豪和家人一起买

了 150 个鸡翅，他决定用吃来发泄自己

的情绪。“当年 NBA 选秀的时候，我的

爸爸妈妈都在看电视转播，但是我没有

被征召。 ”

朱彦硕表示，要让一名在常青藤联

盟打球的球员引起 NBA 球探的关注是

一件非常困难的事， 一位 NBA 球探曾

表示，常青藤的球员根本不会在他们的

考虑范围内。“上一个进入 NBA 打球的

哈佛毕业生要追溯到 1953

～

1954 赛

季，纽约尼克斯队的埃德·史密斯。 ”在

朱彦硕看来，落选未必是坏事。

大多数专家认为 ， 林书豪进入

NBA 的机会是微乎其微， 不过他未来

可以在海外联赛有一个很好的职业生

涯。 但林书豪并没有放弃，他选择了参

加夏季联赛，并打得出色，被金州勇士

队、 洛杉矶湖人队和达拉斯小牛队相

中，最终选择了最熟悉的家乡球队金州

勇士队。 勇士队主场在湾区，距离帕罗

阿尔托很近，湾区亚裔居民很多，这些

为林书豪获得赞助合同创造了有利条

三重门

亚裔，有问题吗？

件。 林书豪的经纪人罗杰·

蒙哥马利透露，有很多商家

咨询与林书豪合作的事宜，

其中就包括一份球鞋合同。

林书豪坦言，那段最艰

难的日子，是家人陪他一起度

过。“我要感谢家人，是我们彼

此支持，一起度过了那段会影响

我终生职业生涯的关键时期。 ”

NBA 停摆， 最受伤的就是

像他这种最底层的球员，既无法

和其他球队接触，又难以延续自

己的 NBA 生涯。 当时，不少中国

球队对他有意，理由是，他的作用

相当于一名外援， 而且他的华人

血统， 更有利于中国市场的开发。

但林书豪拒绝了， 他的母亲说：“打

NBA 是他的梦想，他还想试一试。 ”

一场比赛常常连球都摸不到的人，突然被委以重任，要摆脱冰冷的手感，并非易事。 言及林书豪

的爆发，科比说：“我想这一切一定来自坚持不懈和拼命工作。 ”

勇士队主教练斯马特曾表示：“我本来是没计划用林书豪的，但是当我回顾板凳的时候觉得，这

家伙每天都在努力。 我实在不能忽视这些，我要给那些努力的人机会。 ”


